
 

 
REUNIÃO DO COLEGIADO DO PROGRAMA ASSOCIADO DE PÓS-GRADUAÇÃO EM 

EDUCAÇÃO FÍSICA UPE/UFPB  
   

 

  

Às 9 horas do dia 26 de abril de 2019, na sala 01 do Núcleo de Educação à Distância - NEAD 
no 2º andar da Reitoria-UPE, teve início a reunião do colegiado do Programa Associado 
de Pós-graduação em Educação Física UPE/UFPB. Presentes os professores: Aline de 
Freitas Brito, Amilton da Cruz Santos, Clarice Maria de Lucena Martins, Fábio Nakamura, 
Heleodório Honorato dos Santos, Jorge Bezerra, Lívia Tenório Brasileiro, Manoel da 
Cunha Costa, Marcelo Soares Tavares de Melo, Marco Aurélio de Valois Correia Junior, 
Marcos André Moura dos Santos, Maria do Socorro Brasileiro dos Santos, Maria Teresa 
Cattuzzo, Mauro Virgilio Gomes de Barros, e Ytalo Mota Soares. Ausência justificada do 
Prof. Rafael Miranda Tassitano por estar em afastamento para estágio pós-doutoral. 
Presentes na condição de representantes dos estudantes, os discentes: Bruce Ollyver 
Paulo de Oliveira e Anderson Henry Pereira Feitoza. Também se fez presente a servidora 
técnico-administrativa Milena Virgilio dos Santos Barros. O professor Marcos André fez a 
abertura da reunião dando boas vindas aos presentes e em seguida foram discutidos 
cada um dos pontos da pauta 1) Aprovação da ata da reunião anterior. A ata da 
reunião do dia 30/11/2018 foi aprovada com 12 votos favoráveis e 3 abstenções. 2) 
Homologação das solicitações aprovadas ad referendum pelas coordenações locais. 
A profa. Socorro Brasileiro apresentou as solicitações aprovadas pela coordenação 
local  UFPB e prof. Marcos André as aprovadas pela coordenação local UPE: (2.1) 
Composições de bancas: bancas: a) Mestrando Rodrigo Montenegro Wanderley 
membros titulares: Amilton da cruz Santos(orientador) Fábio Yuzo Nakamura - UFPB , 
Filipe Fernandes Oliveira Dantas - UNIRN; Suplentes : Aline Brito de Freitas  - UPE  e Ivani 
Credidio Trombetta   - INCOR; b) Doutorando Alcides Prazeres  Filho, membros titulares: 
José Cazuza de Farias Júnior (orientador), Mauro Virgílio  de Gomes Barros  UPE, Fábio 
Yuzo Nakamura – UFPB , Eduardo Caldas Costa – UFRN ,  Jorge Mota ( Universidade do  
Porto); Suplentes : Filipe Ferreira da Costa  - UFPB  e Diego Augusto Santos Silva  - UFSC;. 
Ambas aprovadas por unanimidade. (2.2) Solicitação de equivalência de atividade de 
estágio docência dos discentes: Juliane Silva, Patrick Allan de Souza e Júlio Cesar Gomes. 
Aprovados por unanimidade. (2.3) aproveitamento de disciplinas cursadas no 
mestrado: Patrick Allan de Souza e Júlio Cesar Gomes e Sandersson Soares da Silva 
(UFPB) e os doutorandos: Daiane Gonçalves da Silva, Camila Tenório, Thaliane Maiara, 
Ameliane Conceição, Talita Grazielle e Raphael Perrier (UPE). Colocado em regime de 
votação, todos os presentes foram favoráveis. (2.4) Também foi apresentado o caso 
específico do aluno Anderson José Melo Rodrigues da Silva, que solicitou equivalência de 
Estágio de docência e teve seu pedido indeferido pelo parecerista o Prof. Dr. Gilmário 
Ricarte Batista. No semestre de aprovação no processo seletivo de Doutorado 2017.2, ele 
ministrava disciplinas, mas pediu demissão da instituição para assumir o Doutorado. 
Porém, por problemas administrativos, ele só se matriculou no curso 6 meses depois 
(situação em que não estava mais atuando como professor) e, pelo regimento, o aluno que 
solicita dispensa de Estágio de Docência deve estar atuando como professor no momento. 
O parecerista se posicionou no sentido de seguir o regimento e indeferir o pedido. 
Colocado o ponto em votação, foram 4 votos favoráveis, 10 contrários ao parecer, e uma  



 

 

 

abstenção.  2.5) Solicitações de co-orientação e mudança de orientação: Foi 
apresentada a solicitação de co-orientação de Gilmário Ricarte Batista para os 
orientandos Petrus Massa de Augusto dos Santos e Wanessa da Silva Lima para que o prof. 
Leonardo de Souza Fortes e Alexandre Igor Araripe Medeiros sejam, respectivamente, 
seus co-orientadores. Também foi apresentada a exposição da solicitação do discente 
Josael Pereira da Silva, que solicita mudança de orientador do Prof. Marcos André para a 
Profa. Maria Teresa Cattuzzo (mesma área e mesma linha). A Profa. Maria Socorro 
Brasileiro também apresentou a situação específica de Sandersson Soares da Silva que 
ingressou no Doutorado visando ser orientado pelo professor Filipe Ferreira da Costa, 
porém, este não teve como absorvê-lo, pois, passou a ser docente colaborador. Logo, no 
ato da matrícula, a orientação ficou para a coordenadora do programa da UFPB, Prof. Dra. 
Maria do Socorro Brasileiro, conforme dispõe a norma. Foi solicitado pelo discente e pelo 
primeiro orientador escolhido, que a orientação se mantivesse assim até que o Prof. Filipe 
voltasse para a qualidade de docente permanente. Tais pontos foram aprovados por 
unanimidade. 4) Homologação das solicitações de prorrogação de banca aprovadas 
por Ad referendum: Foi apresentado ao colegiado os pedidos de adiamento de pré-banca 
dos discentes Pedro Henrique Marques de Lucena, Raianne de Brito Grisi e Nayara Elis 
Cabral Pontes, Flávio Albuquerque de Souza, Hérica de Carvalho Costa e Rafael Nogueira. 
Também foi apresentado os pedidos de adiamento de defesa de dissertação de Ívina 
Andréa, do orientando do prof. Alexandre, Alison Oliveira da Silva e Raquel Suelen  Brito 
da Silva. Colocados em votação, foram aprovados por unanimidade. 4.1) Solicitações de 
prorrogação de exame de pré-banca: foram apresentadas duas situações específicas 
dos discentes Diego Júnior da Silva e Eduarda Cristina da Costa Silva do mesmo 
orientador, Prof. Dr. José Cazuza de Farias Júnior, que solicitam a prorrogação de 37 dias 
para o exame de pré-banca. No parecer do orientador, embora alegando disciplina e 
assiduidade dos discentes, ele nega tal solicitação por entender que está havendo uma 
banalização dos pedidos de prorrogação e não considera plausível a justificativa 
apresentada pelos discentes. Quanto ao parecer do Prof. Alexandre, ele se mostrou 
favorável ao parecer do orientador, e também indeferiu os pedidos. Colocado em votação 
o parecer que indefere o pedido dos discentes, foram 3 votos favoráveis, 13 contrários  e 
2 abstenções. 4.2) Requisitos para solicitação de prorrogação de exame: Devido a 
problemática presente nessa situação anterior, a Profa. Maria do Socorro Brasileiro 
solicitou ao colegiado que fossem retirados pontos mínimos na presente reunião, para 
que os alunos possam ter uma referência no momento de pedir a prorrogação de 
qualificação de projetos e pré-banca, uma vez que a norma 01/2015 é omissa nesse ponto. 
Sendo assim, foi determinado que o aluno deverá encaminhar com o prazo de 60 dias 
antes da realização dos exames: a) requerimento formalizando o pedido de prorrogação 
e apresentando justificativa; b) parecer consubstanciado do orientador atestando sua 
anuência ao pedido; c) cronograma indicativo das atividades a serem desenvolvidas; d) 
No caso de pré-banca, a versão preliminar dos resultados parciais. 5) Interrupção de 
Estudos: O prof. Marcos André, expôs ao colegiado, ainda, a situação da aluna do Prof. 
Marcílio Souza Jr., que solicita a interrupção de estudos. Também Foi dado ad referendum 
a tal pedido. 6) Relatório final do orientador da Prof. Dra. Maria do Socorro Cirilo de 
Sousa relacionado à discente Adeilma Lima dos Santos: o relatório apresentado pelo 
professor foi lido e foi aprovado por unanimidade 7) Solicitação de aproveitamento de  



 

 

 

estudos especiais: A pedido do professor Pierre Normando, foi levado ao conhecimento 
do colegiado o pedido de sua orientanda que solicita o aproveitamento de estudos 
especiais. A documentação apresentada estava correta e o parecerista foi favorável. 8) 
Escolha e apresentação dos representantes estudantis: Quanto aos novos 
representantes estudantis de 2019, foi feita uma reunião no dia 20 de março de 2019, 
onde foram eleitos os discentes Bruce Ollyver como representante do Mestrado e Josael 
Pereira como vice. Já no doutorado, a representante eleita foi Ladyodeyse Santiago e, 
como vice, Anderson Henry. 9) Credenciamento e Recredenciamento e Homologação 
do edital do Mestrado e Doutorado (2019.1): O professor Marcos André apresentou ao 
colegiado o cenário atual da produção docente, que, atualmente, conta está com sua 
mediana 620 pontos, para subsidiar a votação da necessidade ou não de fazer um novo 
credenciamento e, consequentemente, de se abrir o processo seletivo do mestrado e do 
doutorado. Colocando em votação a homologação do edital do mestrado (que sofrerá 
alterações quanto ao número de vagas ofertadas e calendário), bem como do doutorado, 
houve aprovação por unanimidade. Quanto ao credenciamento, a primeira votação foi 
para decidir se deverá ser aberto o credenciamento e se haverá a abertura de 
credenciamento para docente permanente e colaborador ou só para permanente. 
Colocando-se em regime de votação, foram 11 votos para haver o credenciamento apenas 
para docente permanente e, 5 votos para permanente e colaborador. Houve uma terceira 
votação para decidir se a pontuação mínima exigida deveria subir para 650 ou se manter 
como está (400 pontos) com o acréscimo da observação explícita no art.10 da norma em 
que o colegiado poderá decidir pelo credenciamento ou não do professor solicitante, 
segundo o planejamento estratégico do programa, independentemente de ter atingido o 
mínimo necessário para concorrer ao credenciamento. Foram 5 favoráveis à primeira 
proposta, 8 à segunda e 2 abstenções. Logo, ficou estabelecido que o credenciamento será 
apenas para o docente permanente e que a pontuação mínima exigida continuará 400. Ao 
final da reunião a prof. Maria Teresa Cattuzzo solicitou esclarecimentos à coordenação 
geral sobre a aplicação dos recursos do PROAP/UPE e repasse do Governo do Estado de 
PE. O Prof. Marcos André em resposta à professora e ao pleno informou que tal assunto se 
tratava de uma questão de foro interno à coordenação local UPE e seria tratado na reunião 
interna a ser realizada na semana seguinte. E por não ter mais nada a tratar deu por 
encerrada a reunião às 13 horas e 15 minutos e eu, Milena Virgílio dos Santos Barros, 
lavrei a presente ata que vai por mim datada e assinada, assim como pelos demais 
participantes presentes à reunião.  Recife, 26 de abril de 2019. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



 

 

 
Milena Virgílio dos Santos Barros           26/05/2019 _________________________________ 
Aline de Freitas Brito                                  26/05/2019                                __________________________________  

Amilton da Cruz Santos,                             26/05/2019                                            __________________________________  

Clarice maria de Lucena Martins             26/05/2019                                __________________________________  

Fábio Nakamura,                                          26/05/2019                                __________________________________  

Heleodório Honorato dos Santos,            26/05/2019                                __________________________________  

Jorge Bezerra,                                                26/05/2019                                __________________________________  

Lívia Tenório Brasileiro,                            26/05/2019                                __________________________________  

Manoel da Cunha Costa,                             26/05/2019                                __________________________________  

Marcelo Soares Tavares de Melo,              26/05/2019                                __________________________________  

Marco Aurélio de Valois Correia Junior 26/05/2019                                 __________________________________  

Marcos André Moura dos Santos            26/05/2019                                __________________________________  

Maria do Socorro B. dos Santos                26/05/2019                                __________________________________  

Maria Teresa Cattuzzo                                 26/05/2019                                __________________________________  

Mauro Virgilio Gomes de Barros             26/05/2019                                          __________________________________  

Ytalo Mota Soares                                        26/05/2019                                __________________________________  
 
  Em nome dos presentes,   

  

Prof. Dr. Marcos André Moura dos Santos        Maria do Socorro Brasileiro  
Coordenador local – UPE - PAPGEF                                                  Coordenador local – UFPB - PAPGEF 
      

  

  

  

 
 
 


